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La tecnologización y
digitalización del mundo
laboral, sus procesos, y en

general, de distintos ámbitos de la
sociedad, ya son un hecho a
escala global, que se encuentra en
constante y acelerado cambio.

En dicho contexto, las y los
técnicos profesionales se
posicionan como actores
estratégicos para el desarrollo de
Chile, especialmente, dada la
estrecha vinculación de la
trayectoria técnico profesional (TP)
con el mundo del trabajo, donde
se benefician tanto las historias
personales de los estudiantes,
como el mundo productivo que
posteriormente los acoge. 

Es ahí donde las carreras
técnico profesionales del área de
Tecnología tienen un rol
protagónico. Se trata del mundo
STEM, concepto que en
educación abarca las disciplinas de
ciencia, tecnología, ingeniería y
matemáticas. No obstante su
relevancia en el escenario actual,
las cifras internacionales muestran
una desigualdad de acceso en

mundo laboral, por lo que
aprovechamos las instancias de
prácticas intermedias y
actividades de Vinculación con el
Medio, que es un criterio por el
cual nuestra institución también
está acreditada”.

Finalmente, Saravia señala que
“queremos invitar a las mujeres
interesadas en entrar a las
carreras del área de Tecnología a
que se contacten con nosotros,
conversemos e iniciemos este
camino de construir las confianzas
y habilidades necesarias para
forjar sus carreras y ser un aporte
sustancial a la construcción de un
país más próspero”.

Más información en el
contacto admisión.enac.cl o al
correo csapiainv@enac.cl

Administración ENAC, Jacqueline
Saravia, “nuestro objetivo es que
cada una de las nuevas
estudiantes STEM pueda construir
su carrera y su identidad con el
apoyo y la formación de
excelencia que otorga nuestro
centro de formación técnica, que
no solo se cimenta en la técnica,
tecnología e innovación, sino
también en los valores humanos y
habilidades blandas que tanto
requiere el mundo laboral en estos
tiempos”.

De la misma manera, Saravia
destaca los atributos aplicados al
área de Tecnología que llevaron a
CFT ENAC a contar con una
acreditación de 6 años con Nivel
de Excelencia por parte de la
Comisión Nacional de

Acreditación: “un currículum
académico permanentemente
actualizado, con certificaciones
intermedias que enriquecen las
habilidades de los estudiantes y
facilitan su incorporación al mundo
laboral, talleres con infraestructura
y equipamiento de vanguardia, y
softwares para proyectos”.

Asimismo, enfatizó, “nos
preocupamos de la integración de
las diferentes disciplinas
involucradas en los rubros, lo que
se traduce en tituladas preparadas
para entender el trabajo tanto en la
empresa pública como privada,
desde una lógica multidisciplinar,
colaborativa y eficiente”,
agregando que “nos interesa que
las estudiantes puedan
incorporarse sin desventajas al

términos de género: según cifras
de SIES (2022), un 53% de
mujeres se matriculan en carreras
TP de nivel superior, sin embargo,
apenas el 11.1% de ellas ingresa a
una carrera STEM.

El Centro de Formación Técnica
ENAC, el CFT más antiguo del país
con 63 años de historia, asume
este desafío desde su Dirección
de Tecnología y Administración,
otorgando la Beca STEM ENAC
para todas las estudiantes mujeres
que ingresen a las carreras de
Técnico en Automatización y
Control Industrial, Técnico en
Logística, Técnico en Conectividad
y Redes, Técnico en Construcción,
Técnico en Electricidad Industrial y
Técnico en Informática, mención
Ciberseguridad.

Se trata de un beneficio que
ofrece exclusivamente a mujeres
interesadas en estas carreras,
tiene matrícula costo cero y un
descuento de 35% en el arancel
total de la carrera. 

Dicho apoyo es solo el
comienzo, en palabras de la
directora del Área de Tecnología y
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El Centro de Formación Técnica ENAC,
el CFT más antiguo del país con 63 años
de historia, entrega la Beca STEM ENAC
para todas las estudiantes mujeres que
ingresen a carreras técnicas. El
beneficio tiene costo cero en la
matrícula y un descuento de 35% en el
arancel total de la carrera. 

La importancia del acompañamiento
para fomentar el acceso 
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Las dificultades de las perso-
nas para acceder créditos hipo-
tecarios, las tasas de interés más
altas que años previos, la infla-
ción y la debilidad de la econo-
mía son factores que han mer-
mado la demanda por viviendas
nuevas. 

En 2024, se comercializaron
14.441 unidades en la Región
Metropolitana, lo que represen-
tó una baja de 8,2% anual. Ade-
más, el volumen fue práctica-
mente la mitad de lo que se co-
mercializaba anualmente antes
de la pandemia, al menos entre
2017 y 2019 (ver infografía), de
acuerdo a datos de Colliers. 

El mercado también estuvo
muy por debajo de la actividad
de 2021, cuando en la primera
mitad de ese año, las tasas hipo-
tecarias estuvieron entre 2,3% y
2,5%. 

Si bien en el último trimestre
de 2024, las ventas de departa-
mentos subieron 14,8% respecto
de igual lapso de 2023, a 3.322
unidades; el mercado de casas
retrocedió 9,4% anual, con 463
unidades. 

Sobre la disminución de la de-
manda el año pasado, el subge-
rente del área de Estudios de Co-
lliers, Matías Bucci, señaló que
“entre los factores que explican
esta caída se encuentra princi-
palmente el alza en las tasas de
interés, una disminución en el

capital de ahorro de las personas
y un estancamiento general de la
economía, que ha frenado el cre-
cimiento real en el ingreso de las
personas”. 

¿Cómo se recupera la
demanda?

Bucci comentó que “si bien se
espera que durante 2025 las ta-
sas de interés inmobiliarias dis-
minuyan, facilitando el acceso al
crédito de las personas y conse-
cuentemente ampliando de a
poco el volumen de venta, en el
corto a mediano plazo no se ob-
serva probable que las tasas de
interés vuelvan a los mínimos
históricos observados entre los
años 2019 y 2021, donde el tipo
de interés hipotecario del Banco
Central se encontraba en torno a
2%. De esta forma, si bien la ven-
ta puede aumentar, en el corto y
mediano plazo, la comercializa-
ción no llegaría nuevamente a

los volúmenes que se registra-
ban en el período prepande-
mia”. 

El experto sostuvo que “para
poder recuperar en parte el di-
namismo de la industria inmobi-
liaria y mejorar la velocidad de
venta, es importante en primera
instancia, la reducción de las ta-
sas de interés. Esto debe ir de la
mano con una recuperación de
la economía y complementaria-
mente, que se ejecuten cambios
en la permisología, que permi-
tan disminuir los plazos de eje-
cución de los proyectos y entre-
gando mayores certezas a los de-
sarrolladores”.

Stock en alza

Las estadísticas de la consul-
tora también revelan un avance
del stock de viviendas en la RM.
El año pasado, el inventario en la
capital cerró en 42.539 unida-
des, un incremento de 2,4% res-

pecto del tercer trimestre. Este
salto se advirtió en casas y de-
partamentos. 

“Efectivamente existe un leve
aumento del stock. Esto se debe
por la combinación de bajas ven-
tas junto con un leve aumento en
el ingreso de nuevos proyectos.
Pese a esto, se espera que en los
próximos períodos se mantenga
la tendencia observada desde el
año 2021 de una paulatina dis-
minución del stock”, afirmó Buc-
ci.

Precios y proyecciones

El valor promedio de los de-
partamentos culminó el ultimo
trimestre de 2024 en 78,8 UF
por metro cuadrado, una baja de
0,7% anual. En tanto, en casas el
precio cerró en una media de
74,1 UF el m2, un leve aumento
de 0,4% respecto de octubre-di-
ciembre de 2023. 

De todos modos, si los precios
actuales se comparan con los de
inicios de 2018, se advierten
fuertes crecimientos de casi 28%
en departamentos y de 37% en
casas, medidos en UF por m2.

Con relación a las proyeccio-
nes para el mercado residencial
para 2025, Bucci comentó que
“se espera que este año aumen-
ten levemente las ventas de la
mano de una paulatina disminu-
ción en la tasa de interés y meno-
res restricciones para acceder a
un crédito hipotecario”.

Se comercializaron apenas 14.441 unidades nuevas en la capital:

Ventas de viviendas en la RM
caen 8% en 2024, a la mitad del
volumen previo a la pandemia

Los stocks de casas y departamentos subieron en el último trimestre del año pasado,
debido a la débil demanda e ingreso de algunos proyectos. 
MARCO GUTIÉRREZ V.

Después de varios meses
desde su ingreso, la Cámara de
Diputados aprobó el proyecto
de ley que busca ampliar la co-
bertura del subsidio eléctrico a
los hogares más vulnerables.
Con 97 votos a favor, 25 en
contra y 4 abstenciones, la ini-
ciativa del Ejecutivo continua-
rá su tramitación en el Senado.
La propuesta de un impuesto a
los Pequeños Medios de Gene-
ración Distribuida (PMGD) o
centrales inferiores a 9MW fue
rechazada en la votación en
particular. El Ministerio de
Energía dijo que se verá en el
Senado el destino del cobro.

La discusión en la Cámara
tuvo opiniones divididas entre
oficialismo y oposición sobre
el gravamen a las minicentra-
les eléctricas y el alza en el im-
puesto verde. Pero el subsidio
adicional a pacientes electro-
dependientes y la reducción de
las tarifas eléctricas para
pymes y Servicios Sanitarios
Rurales fueron valoradas por
ambos sectores.

El proyecto del Ejecutivo
busca ampliar la cobertura del
subsidio eléctrico desde 1,6 mi-
llones de hogares a 4,7 millo-
nes, o el 40% más vulnerable
en el Registro Social de Hoga-
res. Algunos de los elementos
que contenía para su financia-
miento son un aporte fiscal
adicional a través de una ma-
yor recaudación de IVA por el
alza de las tarifas eléctricas, la
sobretasa al impuesto verde a
las emisiones y un nuevo cargo

al Fondo de Estabilización de
Tarifa (FET) con recursos pro-
venientes de los PMGD. Este
último fue el punto que más
conflicto generó, por parte de
la oposición y la industria, du-
rante su tramitación en las co-
misiones respectivas, recha-
zándose.

La diputada Daniella Cicar-
dini (PS) cuestionó “el doble
d i s c u r s o d e l a d e r e c h a ” .
“¿Quién podría estar en contra
de una medida que amortigua
el alza de la luz y, en parte, el
costo de la vida? (...) se llenan la
boca defendiendo a las pymes
y el mundo rural, pero están en
contra de la ‘bolsa Pyme’, que
podría rebajar en un 30% las
cuentas de luz de las Asocia-
ciones de Agua Potable Rural y
las pymes, pero priorizaron es-
tar del lado de las grandes ge-
neradoras eléctricas”, dijo.

El diputado Francisco Un-
durraga (UDI) en su interven-
ción, previo a la votación, criti-
có que el proyecto “es en apa-
riencia bueno, pero es inconsti-
tucional, es populista, es del
agrado de la gente. Nosotros
juramos aquí defender y respe-
tar la Constitución”.

Previo a la votación en la Cá-
mara, el diputado Frank Sauer-
baum (RN) criticó estos últi-
mos dos elementos y la postura
del Ejecutivo: “Esperamos que
el Gobierno recapacite respec-
to de esta parte que, ha argu-
mentado, servía para poder te-
ner una nueva política pública
que es tener paneles solares
con el resto de los recursos que
le sobrarían”.

Cámara de Diputados:

Aprueban proyecto
que extiende subsidios
a cuentas de luz

No obstante, se rechazó el cargo FET a
las mini generadoras.
JAVIERA BAEZA
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